

**STRATEGI PEMASARAN MODEL CELENGAN MINI DALAM  
MENINGKATKAN JUMLAH ANGGOTA SIMPANAN WADI'AH  
YAD-DAMĀNAH DI KSPPS MITRA USAHA IDEAL  
BUNGAH GRESIK**

**SKRIPSI**

Oleh :

**IZZATIN NUFUS**

**NIM : G04214012**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH  
SURABAYA  
2018**















































wadī'ah yad-ḍamānah. Produk ini adalah produk utama dalam bentuk simpanan yang diminati oleh masyarakat karena manajemen operasionalnya, pelayanan, dan adanya penerapan sarana celengan mini sebagai strategi pemasarannya.

Berdasarkan pemaparan tersebut, penulis menemukan kejadian yang menarik mengenai strategi pemasaran model celengan mini. Lembaga keuangan lain selain KSPPS-MUI dalam proses menawarkan produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah juga menerapkan strategi pemasaran model celengan mini, tetapi penerapan celengan tersebut sudah berhenti karena alasan kurang minatnya nasabah terhadap celengan tersebut. Akan tetapi, berbeda di lembaga KSPPS-MUI Bungah Gresik yang sampai sekarang masih memanfaatkan celengan, bahkan mampu meningkatkan jumlah anggota di KSPPS-MUI. Padahal jika dilihat dari kondisi masyarakat, pasar, *excellent service* dan jenis produk, sama tidak ada yang membedakan. Tetapi minat masyarakat lah yang membedakan dalam penerapan celengan ini.

Oleh karena itu, penulis ingin meneliti bagaimana mekanisme dan analisis strategi pemasaran model celengan mini di KSPPS-MUI Bungah Gresik sehingga mampu membuat KSPPS-MUI unggul dari lembaga keuangan lain dalam hal penerapan celengan mini tersebut. Dari pernyataan tersebut penulis ingin melakukan penelitian dengan judul **“Strategi Pemasaran Model Celengan Mini dalam Meningkatkan Jumlah Anggota Simpanan Wadī'ah Yad-ḍamānah Di KSPPS Mitra Usaha Ideal Bungah Gresik”**.









dan metode yang digunakan. Persamaan dengan penelitian yang penulis teliti adalah variabel model strategi pemasaran.

Ketiga yaitu jurnal yang diteliti Aswin Bancin, dengan judul “Analisis Bauran Promosi dalam Meningkatkan Volume Penjualan Genset pada PT. Sejahtera Lestari Abadi Medan”.<sup>24</sup> Jenis penelitian ini adalah kualitatif deskriptif dengan menggunakan data sekunder yang diperoleh dari bagian marketing perusahaan. Hasil penelitiannya menunjukkan belum maksimalnya pelaksanaan bauran promosi yang dijalankan perusahaan, di mana kurang optimalnya promosi yang dilakukan dan banyaknya produk sejenis di pasar dengan harga yang murah. Perbedaannya dengan penelitian yang penulis teliti adalah variabel bauran pemasaran dan pada lokus penelitian. Sedangkan persamaan dengan penelitian penulis adalah jenis penelitian atau metode penelitian.

Penelitian keempat yaitu jurnal yang diteliti oleh Joao Mario Freitas, et al., dengan judul “Strategi Pemasaran Guna Meningkatkan Volume Penjualan dengan Pendekatan Technology Atlas Project Method di PT. Madubaru”.<sup>25</sup> Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan analisis dokumen dan isi laporan. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa strategi pemasaran PT. Madubaru dalam meningkatkan penjualan produk gula kemas adalah dengan menjaga kepercayaan konsumen, memberikan potongan harga bagi konsumen

---

<sup>24</sup> Aswin Bancin, “Analisis Bauran Promosi dalam Meningkatkan Volume Penjualan Genset pada PT. Sejahtera Lestari Abadi Medan”, *Jurnal Ilmiah Manajemen dan Bisnis*, No. 1, Vol. 17, (April, 2016), 13.

<sup>25</sup> Joao Mario Freitas, et al., “Strategi Pemasaran Guna Meningkatkan Volume Penjualan dengan Pendekatan Technology Atlas Project Method di PT. Madubaru”, *REKAVASI*, No. 1, Vol. 1, (Desember, 2013), 30.

yang membeli produk dalam jumlah banyak dan peningkatan kualitas pelayanan. Perbedaannya dengan penelitian yang penulis teliti adalah terletak pada lokus penelitian dan strategi pemasaran serta metode penelitian yang dilakukan. Sedangkan persamaan dengan penelitian penulis adalah sama-sama membahas strategi pemasaran dalam meningkatkan penjualan produk.

Penelitian kelima yaitu skripsi yang diteliti oleh Zuliana Ningsih dengan judul “Etika *Marketer* dalam meningkatkan jumlah anggota di Koperasi Simpan Pinjam Pembiayaan Syariah Mitra Usaha Ideal (KSPPS-MUI) Bungah Gresik”.<sup>26</sup> Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan fenomenologi. Data didapat dari wawancara, observasi dan dokumentasi. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa etika marketer di KSPPS MUI Bungah dilakukan melalui tahap perekrutan dan pelaksanaan. Peningkatan jumlah anggota selama empat tahun tidak terlalu besar dikarenakan AO tidak diberi target dan tidak diimbangi dengan pengetahuan koperasi Shari’ah. Perbedaannya dengan penelitian yang penulis teliti adalah variabel yang digunakan yaitu etika *marketer*. Persamaannya yaitu lokus dan jenis penelitian yang digunakan.

Penelitian keenam yaitu jurnal yang diteliti oleh Yenni Yuniarti dan Sarah Mauliana dengan judul “Strategi Pemasaran Produk Digital Printing

---

<sup>26</sup> Zuliana, Ningsih, “Etika *Marketer* dalam Meningkatkan Jumlah Anggota Di Koperasi Simpan Pinjam Pembiayaan Syariah Mitra Usaha Ideal (KSPPS MUI) Bungah Gresik”, (Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016), 10.



2. Untuk mengetahui dan menganalisis strategi pemasaran model celengan mini dalam meningkatkan jumlah anggota simpanan wadī'ah yad-damānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik.

#### **E. Kegunaan Hasil Penelitian**

1. Secara teoretis (keilmuan)
  - a. Bagi pengembangan ilmu pengetahuan, hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan dan menambah informasi serta pedoman mengenai dunia Koperasi Simpan Pinjam pembiayaan Shari'ah (KSPPS).
  - b. Hasil penelitian dapat dijadikan sebagai referensi atau perbandingan untuk penelitian-penelitian yang selanjutnya dan memberikan ide pemikiran bagi mahasiswa fakultas ekonomi dan bisnis Islam.
2. Secara praktis (terapan)
  - a. Bagi Penulis

Hasil penelitian diharapkan dapat menambah pengalaman dan pengetahuan penulis secara objektif di lapangan dengan menerapkan ilmu yang peneliti miliki sehingga dapat di manfaatkan dalam penelitian ini. Penulis juga dapat mengetahui secara langsung penerapan model strategi pemasaran dalam KSPPS-MUI Bungah Gresik, serta dapat menjadi bekal apabila peneliti terjun langsung dalam dunia kerja.
  - b. Bagi Masyarakat







mengembangkan pasar. Agar KSPPS-MUI mampu bersaing dengan lembaga keuangan lain dan mampu mencapai tujuan organisasi jangka panjang.

Strategi pemasaran di KSPPS-MUI dilakukan bukan semata-mata untuk meningkatkan keuntungan pihak KSPPS-MUI saja, akan tetapi strategi pemasaran ini diprioritaskan untuk mengatasi segala masalah yang terjadi di eksternal dan internal perusahaan. Strategi pemasaran di KSPPS-MUI dilakukan dengan berbagai model strategi pemasaran seperti model *Word Of Mouth* (dari mulut ke mulut), memanfaatkan kelompok referen, model *Internet Marketing* atau *Social Media Marketing* (situs *web*, *facebook*, *BBM*, *WA* dan *email*), memanfaatkan brosur, spanduk, banner, dan model *Service Marketing* (jemput bola) serta adanya sarana celengan mini yang memudahkan anggota dalam menabung.

Strategi pemasaran tersebut memudahkan pihak KSPPS-MUI dalam menjalin hubungan baik yang saling menguntungkan. Mengkomunikasikan semua produk kepada masyarakat, memprioritaskan kebutuhan, keinginan dan kenyamanan anggota, menarik kepercayaan masyarakat, dan melakukan pengembangan pasar dengan tujuan melakukan penetrasi pasar.

### 3. Celengan mini

Celengan mini ini merupakan model strategi pemasaran KSPPS-MUI yang menjadi pembeda dengan pesaing. Celengan mini menekankan pada keistimewaan (fitur) dan manfaat dari produk simpanan wadi'ah yad-



























- 1) Prinsip *ilahiyyāt* (Tauhid), adalah sebagai prinsip sentral dalam berbisnis karena merupakan prinsip yang kegiatan dan pengelolaan disandarkan pada nilai-nilai ketuhanan.
- 2) Prinsip *nabāwi* (Kenabian), adalah prinsip bisnis yang menyandarkan pada nilai-nilai kenabian sebagai pemandunya.
- 3) Prinsip *'adliyyah* (Keadilan) dan saling *riḍā*, adalah prinsip bisnis yang sesuai pada nilai keadilan dan kerelaan sebagai pemandunya.
- 4) Prinsip *hurriyyah* (Kebebasan), berkonotasi dengan prinsip *al-ibāḥah* yaitu prinsip kebebasan untuk melakukan sesuatu atau tidak melakukan sesuatu, selama tidak ada dalil yang melarangnya.
- 5) Prinsip *musawwah* (Kesetaraan), adalah prinsip yang melahirkan pola hubungan kemitraan dalam berbisnis. Prinsip kesetaraan mendorong pihak yang bertransaksi untuk berkomitmen, tunduk dan patuh terhadap apa yang telah disepakati dalam bisnis. Prinsip ini tidak membolehkan dalam bertransaksi terdapat unsur merendahkan pihak lain karena dalam Islam setiap pihak memiliki kedudukan yang sama.
- 6) Prinsip *ta'āwun* (Tolong menolong), adalah menghendaki para pebisnis untuk saling tolong menolong dalam kebaikan.
- 7) Prinsip *tabādul al-manafī*, adalah asas pertukaran manfaat antara para pihak yang terlibat dalam kegiatan bisnis. Prinsip ini bertujuan menciptakan kerjasama antar individu dalam rangka





























1. *Product* (barang dan jasa), merupakan segala sesuatu yang dapat ditawarkan produsen untuk diperhatikan, dicari, dibeli, digunakan atau dikonsumsi sebagai pemenuhan kebutuhan atau keinginan pasar.<sup>72</sup> Menurut Masrita dalam jurnalnya bahwa “kegunaan produk adalah sebagai pemuas kebutuhan dan keinginan konsumen”.<sup>73</sup> Jadi secara singkat produk merupakan barang atau jasa untuk memenuhi kebutuhan dan keinginan konsumen.

Menurut Sentot dalam jurnalnya bahwa “jasa adalah kegiatan yang ditawarkan kepada konsumen, yang tak berwujud dan tidak mengakibatkan seseorang memiliki sesuatu”.<sup>74</sup> Seperti jasa penghimpunan dana oleh koperasi dan jasa ATM berjalan. Sedangkan barang yaitu setiap apa saja yang ditawarkan yang berwujud guna memenuhi kebutuhan dan keinginan konsumen, seperti tabungan, buku, dan tas.

Setiap produk memiliki strategi pemasaran yang berbeda-beda yang disesuaikan dengan kondisi lingkungan perusahaan. Perusahaan dalam menawarkan produk atau jasa pasti akan memberikan berbagai atribut yang dapat memberikan manfaat kepada konsumen, karena atribut produk menjadi keunggulan tersendiri dari produk dan membedakan produk sejenis yang ditawarkan oleh pesaing.

---

<sup>72</sup> Wahyudi Randang, “Kualitas Produk, Atribut Produk, dan Ekuitas Merek Pengaruhnya terhadap Keputusan Pembelian Minyak Goreng”, *Jurnal EMBA*, No. 3, Vol. 1, (September, 2013), 702.

<sup>73</sup> Masrita, “Pengaruh Bauran Pemasaran terhadap Keputusan Pembelian Batik Jambi (Suatu Studi Di Show Room Dekranasda Provinsi Jambi)”, *Jurnal Dinamika Manajemen*, Vol. 1, No. 3, (Juli-September, 2013), 171.

<sup>74</sup> Sentot Imam Wahjono, *Manajemen Pemasaran Bank*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2010), 88.

Menurut Bagus dalam jurnalnya bahwa "atribut produk sebagai bahan pertimbangan konsumen dalam mengambil keputusan pembelian suatu produk yang terdiri dari harga, merek, kualitas, kemasan, kelengkapan fungsi (fitur) dan layanan purna jual".<sup>75</sup> Sedangkan menurut Kotler dan Amstrong yang dikutip oleh Inge bahwa "atribut produk adalah manfaat yang dikomunikasikan dan dihantarkan produk, seperti kualitas, fitur, gaya dan desain".<sup>76</sup>

Berdasarkan beberapa definisi di atas dapat disimpulkan bahwa atribut produk merupakan komponen penting atau senjata perusahaan dengan memberikan berbagai manfaat dari produk yang ditawarkan untuk menarik perhatian konsumen sehingga konsumen memutuskan untuk melakukan pembelian produk dalam memenuhi kebutuhan dan keinginannya. Komponen atribut produk yang dimaksud sebelumnya meliputi:

- a. Fitur produk, merupakan sarana kompetitif yang menjadi ciri khas untuk membedakan produk perusahaan dari produk pesaing.<sup>77</sup> Jadi fitur digunakan sebagai alat persaingan yang efektif dalam perusahaan berupa keistimewaan dan pelengkap untuk merebut hati

---

<sup>75</sup> Ahmad Bagus Sudrajad dan Dwi Retno Andriani, "Pengaruh Atribut Produk terhadap Keputusan Konsumen dalam Pembelian Produk Abon Jamur Tiram DI Perusahaan Ailanifood Kota Malang Jawa Timur", *Habitat*, No. 2, Vol. 26, (Agustus, 2015), 72.

<sup>76</sup> Inge Ashardianty Noorsifa dan R. Nurafni Rubiyanti, "Pengaruh aatribut Produk terhadap Proses Keputusan Pembelian (Studi Kasus pada Konsumen The Body Shop Bandung)", *E-Procceding of Management*, No. 2, Vol. 3, (Agustus, 2016), 2161.

<sup>77</sup> Ganda Rangga Tranggono, "Analisis Pengaruh Atribut Produk terhadap Keputusan Pembelian Tabloid Bethany pada Bethany Publishing House (Studi Kasus pada Jemaat Gereja Bethany Indonesia Jalan Manyarrejo)", (Skripsi – UPN, Surabaya, 2010), 5.

konsumen dan membuat konsumen puas akan produk yang ditawarkan.

- b. Kualitas produk, merupakan totalitas fitur dan karakteristik produk untuk memuaskan kebutuhan yang dinyatakan atau tersirat. Ada delapan dimensi dari kualitas produk yaitu kinerja, *feature* (tambahan dari produk), kehandalan, kesesuaian atau tidak ada cacat produk, ketahanan, pelayanan, estetika dan kesan kualitas.<sup>78</sup>
- c. Pelayanan produk, merupakan unsur pelengkap produk berupa layanan. Layanan produk meliputi informasi, konsultasi, *order taking, hospitality, caretaking, expectation, billing*, dan pembayaran.<sup>79</sup> Layanan biasanya digunakan untuk memudahkan perusahaan dan konsumen bertransaksi.
- d. Desain produk, merupakan totalitas fitur yang memengaruhi tampilan rasa dan fungsi produk berdasarkan kebutuhan pelanggan.<sup>80</sup> Desain menjadi alat persaingan bagi perusahaan melalui tampilan luar dan model produk.
- e. Merek produk, merupakan nama, istilah, tanda, simbol atau logo, desain, warna, gerak, atau kombinasi atribut produk lainnya yang

<sup>78</sup> Yudhi Soewito, "Kualitas Produk, Merek dan Desain Pengaruhnya terhadap Keputusan Pembelian Sepeda Motor Yamaha Mio", *Jurnal EMBA*, No. 3, Vol. 1, (Juni, 2013), 219.

<sup>79</sup> Santi Fauzi Bruandari, "Analisis Pengaruh Atribut Produk terhadap Keputusan Pembelian Ponsel Merek BlackBerry", (Skripsi – Universitas Sebelas Maret, Surakarta, 2012), 20.

<sup>80</sup> Inge Ashardianty Noorsifa dan R. Nurafni Rubiyanti, "Pengaruh aatribut Produk...", 2162.









































Awal mula diterapkannya sarana Celengan mini di lembaga KSPPS-MUI Bungah Gresik ini di latarbelakangi oleh dua hal. Pertama, hasil pembelajaran, yaitu kegiatan studi banding di BMT NU Nurul Ummah Ngasem Bojonegoro pada tanggal 03 Oktober 2016, yang mana di sana menerapkan celengan mini sebagai strategi pemasaran. Kedua, hasil adopsi (mereproduksi) fitur produk lembaga lain dengan cara memodifikasi fitur produk yang lebih inovatif dan menarik.

Kemudian ada dua faktor pendorong yaitu faktor eksternal dan internal perusahaan. Pertama, dari faktor eksternal dilihat dari kondisi pasar yang memiliki banyak pesaing. Lokasi tempat KSPPS-MUI beroperasi dikelilingi oleh banyak pesaing, seperti Bank BTN, Bank Amanah Sejahtera, Bank Mandiri Shari'ah, BMT, Bank Mitra Shari'ah, Bank Mandiri, Pegadaian, dan lain sebagainya. Kemudian kebutuhan dan keinginan masyarakat dalam menabung terkendala oleh lokasi rumah yang jauh dari kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik. Lokasi rumah yang jauh membuat masyarakat malas pergi ke kantor sendiri untuk menabung, terkadang masyarakat juga sibuk (tidak sempat untuk ke kantor sendiri), dan ada juga yang merasa malu jika menabung ke kantor dalam jumlah yang kecil. Berbagai kondisi inilah yang membuat KSPPS-MUI harus menerapkan strategi pemasaran model celengan mini yang unggul dibanding dengan lembaga lainnya dalam meningkatkan jumlah anggota dan mempertahankan loyalitas anggota.







minimal Rp. 10.000,- dan setoran selanjutnya minimal Rp 1.000,-, serta saldo di tabungan minimal Rp 5.000,-. Keuntungan bagi anggota penyimpan adalah aman dan transparan sehingga dengan mudah memantau perkembangan dana setiap saat, transaksi mudah sesuai dengan shari'ah dan bebas ribā, mendapatkan bonus atau bagi hasil yang halāl dan menguntungkan, bebas biaya administrasi bulanan, dan insyāAllāh mendapat pahala delapan belas kali lipat jika diniati menghutangi dan membantu sesama umat.

Ketentuan atau indikator sarana celengan mini, adalah:

- a. Tujuan utama penggunaan celengan mini untuk membantu AO dalam manajemen waktu, tenaga, dan biaya transportasi agar semakin efektif. Kemudian membantu masyarakat yang kesulitan menabung karena tempat tinggalnya jauh dari kantor KSPPS-MUI, karena malas datang sendiri ke kantor, dan karena sibuk, serta merasa malu menabung ke kantor dalam jumlah setoran yang kecil.
- b. Target pasar sarana celengan mini adalah masyarakat perumahan atau desa yang tempat tinggalnya jauh dari kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik. Seperti desa Manyar, Cangaan, Wadeng, Bolo, Bungah, dan Dukun. Kategori masyarakat bersifat bebas tidak terikat pada usia, profesi, pendidikan, penghasilan. Hal ini berarti AO bebas melakukan promosi baik pada anak-anak, orang dewasa, dan lembaga. Akan tetapi, tetap sesuai target pasar. Satu lokasi



ketentuan-ketentuan bagi anggota penyimpan yang menggunakan sarana celengan mini, dan keuntungan menabung di KSPPS MUI JATIM.

- e. Kotak ini dilengkapi dengan fasilitas kunci, gembok dan nomor kunci untuk mempermudah AO dalam pencarian kunci yang cocok. Fasilitas ini memberikan keamanan bagi uang yang disetor anggota penyimpan agar tidak diambil oleh orang lain dan membuat anggota istiqomah dalam menabung karena uang yang sudah dimasukkan tidak bisa diambil kembali.
- f. Kotak ini memiliki kualitas bahan yang cukup bagus dibandingkan celengan dengan bahan plastik dan tanah liat yang lebih mudah rusak. Celengan ini juga sesuai dengan produk yang ditawarkan kepada masyarakat yaitu simpanan wadī'ah yad-damānah, karena umumnya celengan digunakan untuk menabung.
- g. Kotak ini sifatnya adalah pinjaman yang dipinjamkan kepada anggota KSPPS-MUI JATIM. Jadi, AO memiliki hak jika sewaktu-waktu AO ingin mengambil sarana celengan mini dari anggota penyimpan. Pengambilan ini tentunya didasarkan atas beberapa faktor yang mendukung untuk dilakukan pengambilan celengan.
- h. Karena sifatnya pinjaman maka, dalam hal pengawasan dan perawatan celengan menjadi tanggung jawab anggota yang memanfaatkan. Pengawasan dan perawatan celengan ini tentunya

tidak memerlukan biaya, sehingga tidak memberatkan anggota penyimpan.

- i. Karena celengan mini sifatnya pinjaman, maka ketika terjadi kerusakan atau hilang, maka anggota harus mengganti dengan uang sebesar Rp. 50.000,-. Kerusakan yang dimaksud yakni kerusakan yang sudah parah sehingga celengan tidak bisa digunakan lagi. Jika kerusakannya masih wajar yakni masih bisa diperbaiki maka perbaikan ini menjadi tanggung jawab anggota penyimpan. Akan tetapi, terkadang karena rasa peduli dan tidak enak, AO bersedia melakukan perbaikan celengan agar anggota penyimpan bisa memanfaatkan celengan mini lagi. Meskipun begitu, AO tentunya memberikan peringatan kepada anggota penyimpan atas terjadinya kerusakan ini. Perbaikan yang dilakukan AO hanya sekali saja, jika terjadi kerusakan lagi maka anggota yang harus bertanggung jawab atau celengan akan diambil oleh AO dan akan dipindah tangankan kepada anggota lain yang berminat. Sedangkan anggota penyimpan yang celengannya di ambil, tetap bisa menabung dengan sistem jempot bola dan pengambilan setoran dilakukan sesuai kesepakatan antara AO dan anggota. Jika anggota penyimpan tidak ingin diambil celengannya, maka anggota harus berjanji akan mengawasi dan merawat dengan baik sarana celengan tersebut.
- j. Kotak ini juga bisa dimiliki oleh anggota dengan hanya Rp 50.000,- bisa kontan dan bisa diangsur. Selama ini masih belum ada yang

memilih untuk memiliki atau membeli sarana celengan mini, dikarenakan anggota lebih suka sarana celengan yang bersifat pinjaman. Anggota tidak perlu mengeluarkan biaya untuk memanfaatkan sarana celengan mini. Jadi, tanpa harus mengeluarkan biaya anggota mendapatkan berbagai keuntungan, yakni mendapat kemudahan dan keamanan dalam menabung karena tidak perlu datang sendiri ke kantor, tanpa mengeluarkan biaya transportasi karena sistemnya jemput bola, desain celengan mini yang menarik sehingga bisa digunakan sebagai hiasan (pajangan) di rumah, memotivasi untuk gemar menabung, dan lain-lain.

- k. Bagi yang kotaknya bersifat titipan, akan dievaluasi dalam satu bulan. Jika dalam satu bulan tidak aktif mengisi (tidak produktif), maka akan diberi kesempatan satu kali lagi, jika sudah diberi kesempatan belum ada peningkatan dan perbaikan, maka kotak akan diambil dan dipindah ke anggota lain yang tertarik menabung dengan celengan mini. Kondisi tidak produktif disini diperuntukkan bagi anggota yang dalam satu minggu, dua minggu, atau tiga minggu (kesepakatan waktu pengambilan) sarana celengan tidak diisi sama sekali atau sarana celengan hanya diisi setoran yang jumlahnya sedikit. Kategori sedikit yang dimaksud adalah misal dalam satu minggu hanya diisi sebesar Rp 5000,- dan Rp 3000,- dan dalam dua minggu hanya diisi sebesar Rp. 7000,- dan Rp 10.000,-. Maka kondisi inilah yang mendorong KSPPS-MUI untuk melakukan evaluasi dan

penarikan sarana celengan dari anggota penyimpan. Penarikan ini juga dilihat dari beberapa faktor seperti kondisi ekonomi anggota, jika celengan hanya berisi jumlah setoran yang sedikit, karena ekonomi anggota sedang mengalami penurunan, maka pihak KSPPS-MUI akan memaklumi, akan tetapi jika kondisi ini dikarenakan tidak adanya keinginan sama sekali dari anggota untuk menabung, maka sarana celengan akan diambil pihak KSPPS.

Ketentuan atau indikator tersebut menjadi tolak ukur bagi AO untuk menawarkan atau mempromosikan sarana celengan mini kepada masyarakat. Mekanisme kegiatan promosi AO untuk sarana celengan mini yaitu dengan strategi pemasaran *door to door* atau dari mulut ke mulut (WOM), artinya AO pergi ke setiap rumah yang menjadi target. Terkadang AO langsung mengkomunikasikan bahwa adanya sarana celengan mini untuk memudahkan dan menarik minat masyarakat untuk menabung disertai brosur produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah. Terkadang juga AO mengkomunikasikan celengan mini pada tahap akhir promosi. Dalam hal ini, AO lebih dominan pada kondisi yang kedua. AO memberikan brosur dan mengkomunikasikan segala keunggulan lembaga dan produk yang ditawarkan, seperti AO Riqqi datang dan memberikan brosur ke rumah-rumah yang memiliki toko, karena persepsinya bahwa toko adalah tempat orang berdatangan dan saling berinteraksi. Setelah itu, AO Riqqi menjelaskan bahwa KSPPS-MUI adalah lembaga yang telah memiliki legalitas hukum, didirikan oleh beberapa tokoh masyarakat







dan paling lama selama satu bulan (sesuai kesepakatan dengan AO). Kemudian AO datang ke rumah anggota penyimpan untuk mengambil setoran tabungan.

Mekanisme pengambilan setoran tabungan oleh AO, yaitu AO pergi ke rumah anggota produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah untuk mengambil setoran tabungan dengan sistem jemput bola. Anggota memberikan celengan mini kepada AO, agar AO membuka gembok celengan dengan kunci yang sesuai dengan nomor kunci celengan. Nomor ini memudahkan AO untuk membedakan masing-masing kunci celengan mini. Setelah itu, AO menghitung uang yang terkumpul di depan anggota sebagai bentuk keterbukaan agar tidak ada unsur penipuan, lalu menulis jumlah setoran ke tabungan dan input ke sistem USID (untuk anggota lama yang sudah tercantum ke sistem) dan slip setoran tabungan (untuk anggota baru yang belum tercantum di sistem USID), kemudian AO memberitahukan jumlah setoran kepada anggota. Selanjutnya, AO mengunci kembali celengan agar anggota bisa memasukkan uang (menabung) kembali dengan aman.

Berdasarkan berbagai ketentuan, indikator dan berbagai mekanisme atau proses penggunaan sarana celengan mini tersebut, menunjukkan bahwa terdapat hal-hal yang sesuai dan tidak sesuai dengan ketentuan, indikator dan mekanisme tersebut. Hal yang sesuai dengan indikator, ketentuan dan mekanisme tersebut adalah:

Pertama, sarana celengan mini mendukung dan mampu mempertahankan sistem pelayanan ATM berjalan atau jemput bola yang diterapkan di KSPPS-MUI, yang mana pelayanan ini sudah menjadi satu paket dengan produk simpanan wadi'ah yad-ḍamānah. Jadi ketika masyarakat tertarik untuk menabung di KSPPS-MUI Bungah Gresik, secara otomatis masyarakat juga akan mendapatkan pelayanan jemput bola oleh AO. Ketentuan ini tidak jauh berbeda ketika anggota penyimpan tertarik dengan sarana celengan mini, karena AO akan memberikan pelayanan jemput bola, yaitu pengambilan jumlah setoran di celengan mini sesuai waktu yang telah disepakati antara AO dan anggota penyimpan.

Kedua, salah satu ketentuan simpanan wadi'ah yad-ḍamānah yang mendukung penerapan celengan mini di KSPPS-MUI adalah setoran simpanan minimal Rp. 1000/hari. Jadi, anggota penyimpan diberikan kebebasan dalam menabung mulai dari Rp. 1000/hari. Terkadang orang itu bingung ketika memiliki uang receh (koin), mereka bingung mau digunakan untuk apa uang tersebut, karena beberapa orang merasa malu atau gengsi ketika ingin melakukan transaksi dengan menggunakan uang koin. Oleh karena itu, anggota penyimpan di KSPPS-MUI tidak perlu susah payah ke kantor sendiri dan merasa malu untuk menabung dengan uang koin atau dalam jumlah yang sedikit, karena pihak KSPPS-MUI menyediakan sarana celengan mini yang memudahkan anggota penyimpan untuk menabung dalam jumlah berapapun mulai dari Rp. 1000.



menyeragamkan waktu pengambilan karena keinginan anggota penyimpan yang berbeda-beda. Misalnya dalam satu kampung atau desa terdapat lima anggota tabungan celengan mini, dua anggota penyimpan menginginkan AO mengambil setorannya dalam jangka waktu dua minggu pada hari senin, satu anggota ingin pengambilan selama dua minggu pada hari minggu, kemudian dua anggota lainnya menginginkan pengambilan selama satu minggu tetapi berbeda hari, yang satu menginginkan pengambilan pada hari minggu dan satunya lagi pada hari kamis. Pada kondisi ini AO harus menyeragamkan waktu pengambilan setoran agar pengambilan setoran ini dapat dilakukan dalam satu hari, sehingga dapat menghemat waktu, tenaga dan biaya transportasi. Oleh karena itu, AO memilih waktu pengambilan yang lebih banyak dipilih oleh anggota penyimpan yaitu dalam jangka waktu dua minggu dan pada hari minggu. Setelah itu, AO melakukan negosiasi bersama anggota penyimpan dengan penuh pengertian tanpa ada paksaan dan atas dasar saling *riḍā* antar kedua belah pihak.

Pemaparan tersebut menjadi hal yang membedakan antara anggota penyimpan yang menggunakan dan yang tidak menggunakan sarana celengan mini. Perbedaannya terletak pada waktu pengambilan setoran. Pengambilan setoran tabungan anggota tanpa sarana celengan adalah setiap hari sedangkan anggota dengan sarana celengan pengambilannya satu minggu sekali, 2



anggota untuk ditemui, sehingga AO mau memberikan sarana celengan kepada tetangganya yang berminat.

Ketiga, penarikan sarana celengan karena tidak produktifnya jumlah setoran yang diperoleh. Pada ketentuan atau indikator sarana celengan mini poin (k) ada beberapa pihak yang berbeda pendapat mengenai kata “tidak aktif mengisi (tidak produktif)”. Ada yang berpendapat bahwa pengambilan sarana celengan dilakukan pada anggota penyimpan yang dalam jangka waktu pengambilan sarana celengan tidak diisi sama sekali. Ada juga yang berpendapat bahwa pengambilan sarana celengan dilakukan pada anggota penyimpan yang dalam jangka waktu pengambilan sarana celengan hanya diisi dalam jumlah yang sedikit. Hal inilah yang membuat AO kebingungan dalam menentukan pilihan.

Terakhir, rusak dan hilangnya sarana celengan mini. Kondisi ini dijelaskan pada ketentuan atau indikator sarana celengan mini poin (i), yang mana terdapat beberapa AO yang tidak sesuai dengan ketentuan, yaitu ketika terjadi kerusakan AO bersedia memperbaiki celengan yang rusak. Kemudian ketika anggota kehilangan sarana celengan, pihak KSPPS-MUI tidak meminta ganti rugi. Hal ini semata-mata dilakukan atas dasar rasa peduli, tolong menolong, diniatkan sebagai *ṣadaqah*, dan tentunya hal ini didasarkan atas rasa saling *riḍā* antara kedua belah pihak serta menjadi strategi KSPPS-MUI untuk menjaga hubungan baik dengan anggota penyimpan.























yaitu dari 8 anggota ke 7 anggota penyimpan. Hal ini dikarenakan faktor sibuknya AO atas tugas yang diberikan. AO tidak hanya diberikan target untuk mendapatkan anggota simpanan saja, akan tetapi AO juga diberikan target untuk mendapatkan anggota pembiayaan juga, sehingga membuat kinerja AO kurang efektif dalam peningkatan anggota simpanan. Pada bulan Maret sampai bulan Juli KSPPS-MUI Bungah Gresik mengalami peningkatan anggota lagi yaitu dari 9 anggota, 11 anggota, 16 anggota, dan 25 anggota menjadi 27 anggota penyimpan. Hal ini dikarenakan AO harus mencapai target dan pada bulan Mei KSPPS-MUI merekrut beberapa AO, sehingga mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan. Kemudian pada bulan selanjutnya peningkatan anggota mengalami penurunan lalu meningkat lagi. Hal ini dikarenakan faktor pencapaian target dan sibuknya AO yang tidak menentu.

Berdasarkan uraian tersebut menunjukkan bahwa KSPPS-MUI mengalami peningkatan anggota simpanan yang signifikan pada grafik triwulan dan fluktuatif pada grafik per bulan. Peningkatan ini disebabkan karena beberapa faktor, yaitu faktor sistem pencapaian target, AO sibuk dengan berbagai tugas yang diberikan, kurangnya SDM, dan perekrutan beberapa AO. Meskipun begitu, hasilnya tetap sama yaitu AO mampu meningkatkan jumlah anggota dengan sarana celengan mini, sehingga pada bulan November 2016 sampai bulan Oktober 2017 strategi pemasaran model celengan mini mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan waḍī'ah yad-damānah sebanyak 189 anggota dari 834 anggota simpanan.

Pada bulan November dan Desember 2017, KSPPS-MUI Bungah Gresik memberikan tugas kepada AO untuk fokus dalam menjalin hubungan baik dengan anggota simpanan wadī'ah yad-ḍamānah yang memanfaatkan sarana celengan mini. Hal ini bertujuan untuk mengatasi faktor penghambat sarana celengan, seperti lebih memotivasi anggota penyimpan untuk aktif menabung, selalu mengingatkan dan menasehati anggota agar selalu melakukan pengawasan untuk menghindari peristiwa rusak dan hilangnya sarana celengan mini, karena dari 214 celengan mini hanya 189 celengan yang mampu diberikan kepada anggota penyimpan. Sisanya ada yang dibuat untuk hiasan di kantor, ada yang rusak, dan ada yang hilang.

Anggota simpanan yang mampu ditingkatkan terdiri mulai dari anak kecil sampai orang dewasa di daerah perumahan (desa), seperti desa Sedagaran, Manyar, Bungah, Dukun, Cangaan, Wadeng, dan Bolo serta Betoyo. KSPPS-MUI Bungah Gresik tidak memberikan ketentuan dalam hal kategori anggota simpanan wadī'ah yad-ḍamānah. AO dibebaskan dalam mencari anggota penyimpan di berbagai wilayah, selama anggota itu jarak rumahnya jauh dari kantor, tidak bisa setiap hari ditemui atau datang sendiri ke kantor, dan tertarik memanfaatkan sarana celengan mini dengan berbagai ketentuan yang ada, maka AO akan memberikan celengan tersebut yang bersifat titipan.

Strategi pemasaran model celengan mini tidak hanya untuk meningkatkan anggota simpanan umum shari'ah saja, melainkan juga untuk meningkatkan jumlah anggota simpanan qurban, idul fitri, walimah, dan simpanan haji atau





Strategi pemasaran model celengan mini termasuk dalam kategori strategi pemasaran berupa atribut produk yakni keunggulan atau manfaat produk yang dikomunikasikan kepada masyarakat dan menjadi bahan pertimbangan masyarakat untuk memilih produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik. Beberapa keunggulan atau manfaat dari atribut produk bisa dilihat dari segi fitur, kualitas, pelayanan, label atau merek, kemasan, desain, dan harga produk.

Strategi pemasaran model celengan mini termasuk atribut produk berupa fitur atau sarana produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik. Celengan mini menjadi bahan pertimbangan masyarakat untuk menabung di KSPPS-MUI Bungah Gresik. Keunggulan atau manfaat yang bisa menjadi atribut produk berupa fitur atau sarana celengan mini yaitu desain celengan mini yang menarik dan lucu sehingga selain bermanfaat sebagai sarana menabung bagi anggota juga bisa bermanfaat sebagai hiasan di rumah anggota, kualitas bahan celengan mini yang cukup bagus, sarana celengan mini dilengkapi kunci dan gembok untuk memudahkan dan memberikan keamanan anggota dalam menabung, anggota dibebaskan dalam menabung dengan jumlah berapapun minimal Rp. 1000/hari, celengan mini sifatnya titipan atau pinjaman sehingga anggota tidak diwajibkan membeli untuk memanfaatkan sarana celengan mini, dan sarana celengan mini menyediakan layanan jemput bola sehingga anggota tidak perlu susah payah datang sendiri ke kantor untuk menyetorkan jumlah setoran tabungan.

Dari beberapa keunggulan dan manfaat tersebut celengan mini menjadi sarana kompetitif yang membedakan KSPPS-MUI dengan para pesaing sebagai upaya dalam penetrasi pasar, perluasan pasar, dan strategi diversifikasi produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah yang ditawarkan kepada masyarakat. Hal ini berarti KSPPS-MUI berusaha meningkatkan penjualan produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah kepada masyarakat dan memperluas wilayah pasar di daerah perumahan yang jauh dari kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik, dengan upaya mengembangkan produk baru berupa celengan mini sebagai pendukung produk lama yaitu simpanan wadī'ah yad-ḍamānah yang ditawarkan kepada pasar yang baru.

Target pasar untuk celengan mini adalah masyarakat perumahan atau desa yang tempat tinggalnya jauh dari kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik dengan jarak lebih dari 10 km, seperti desa Karangrejo, Suci, Betoyo, Legowo, Dukun, Wadeng, Cangaan, dan Bolo. Setiap desa minimal terdapat 3 penabung untuk memudahkan AO dalam pengambilan setoran. Masyarakat yang ingin memanfaatkan sarana celengan mini harus memenuhi 2 ketentuan. Ketentuan tersebut yaitu ketentuan untuk menjadi anggota penyimpan salah satunya yaitu setoran awal Rp. 10.000 dan setoran selanjutnya sebesar Rp. 1000/hari. Kemudian ketentuan atau indikator dari celengan mini sendiri seperti mengenai waktu pengambilan yang disesuaikan keinginan dan kesepakatan antara anggota dan AO yaitu satu minggu sekali, dua minggu sekali atau satu bulan sekali. Lalu mengenai pengawasan dan perawatan yang menjadi tanggung jawab anggota, mengenai konsekuensi jika celengan rusak

atau hilang anggota harus mengganti dengan biaya Rp. 50.000, mengenai penarikan sarana celengan dari hasil evaluasi pihak KSPPS selama satu bulan atau lebih, mengenai desain, fasilitas, layanan dan kualitas dari celengan mini yang memadai, mengenai setoran celengan mini yaitu minimal Rp. 1000/ hari dan sifat celengan mini yaitu titipan atau pinjaman serta harga celengan mini Rp. 50.000 bisa diangsur atau kontan.

Dua ketentuan tersebut menjadi acuan AO untuk melakukan promosi. Tahap kerja sarana celengan mini di KSPPS-MUI Bungah Gresik adalah melalui tahap proses promosi terlebih dahulu oleh AO kepada masyarakat. Proses promosi celengan mini tersebut yaitu AO mengkomunikasikan sarana celengan mini ke perumahan atau desa yang jauh dari kantor KSPPS-MUI dengan strategi *door to door* atau *word of mouth*. Setiap AO memiliki pasar sasaran yang berbeda-beda ada yang lebih promosi ke para pengusaha, ada yang ke rumah yang banyak anak kecil, ada yang ke rumah yang memiliki toko, dan ada yang ke organisasi. Hal ini menunjukkan bahwa sarana celengan mini diperuntukkan bagi siapapun yang tertarik menabung di KSPPS-MUI. Akan tetapi, dikhususkan bagi yang tempat tinggalnya jauh dari kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik. Kemudian AO mengkomunikasikan kepada masyarakat bagaimana ketentuan operasional produk simpanan wadī'ah yad-ḍamānah dan berbagai keunggulan produk simpanan seperti adanya layanan jemput bola . Lalu AO mengkomunikasikan bahwa produk ini memiliki fitur produk berupa celengan mini yang memiliki berbagai





Pada gambar 4.2 tersebut menunjukkan bahwa tahap penggunaan celengan mini dan pengambilan setoran celengan mini antara anggota penyimpan dan AO terdapat prinsip keterbukaan, kemudahan, saling menguntungkan, keamanan dan kejujuran antara AO dan anggota penyimpan. Prinsip keterbukaan terletak pada tahap no 3 dan 5, yaitu AO menghitung dan memberitahukan jumlah setoran kepada anggota penyimpan. Prinsip kemudahan yaitu terletak pada no 1 dan 2, yaitu anggota dimudahkan dalam menabung dalam jumlah berapapun min Rp. 1000 per hari dan anggota dimudahkan karena terdapat layanan jemput bola. Prinsip saling menguntungkan yaitu anggota bisa menabung dengan mudah dan AO mendapatkan pendapatan dari proses penghimpunan dana anggota. Prinsip keamanan terletak pada tahap no 7, yaitu anggota dan AO merasa aman dalam bertransaksi karena setoran tabungan tersimpan aman dalam celengan yang terkunci. Kemudian prinsip kejujuran terletak pada tahap no 5, yaitu AO memberitahukan langsung kepada anggota jumlah setoran yang terkumpul sesuai dengan realitas jumlah setoran yang didapat. Hal ini berarti pada tahap mekanisme penggunaan celengan dan pengambilan setoran celengan tersebut sesuai dengan prinsip-prinsip bisnis dalam Islam yaitu adanya prinsip saling menguntungkan, keterbukaan, kejujuran, keamanan dan kemudahan. Ini sesuai dengan teori Erni, Ali Hasan, dan Nur Rianto bahwa dalam kegiatan berbisnis (pemasaran) harus dilandaskan sifat jujur, saling menguntungkan, dan terbuka.



kurangnya motivasi yang dilakukan AO kepada anggota penyimpan, dan terkadang AO kurang cerdas dalam menghadapi kondisi yang ada.

Kedua, manajemen keuangan yang kurang memadai karena biaya sarana celengan mini yang cukup mahal yaitu Rp. 39.000 dan sifat celengan mini yang lebih dominan pada produk titipan yang tidak mengharuskan anggota penyimpan untuk membeli sarana tersebut. Hal ini menyebabkan KSPPS-MUI harus mengeluarkan biaya pengadaan barang tanpa adanya pemasukan pada pendapatan perusahaan.

Ketiga, kurangnya respons positif dari masyarakat pada sarana celengan mini. Hal ini lebih berdampak pada produktivitas setoran dan pengawasan sarana celengan mini. Anggota simpanan kurang menyadari akan pentingnya pengawasan pada sarana celengan mini sehingga celengan sering rusak dan anggota simpanan terkadang malas untuk menabung sesuai ketentuan yang telah disepakati. Keempat, manajemen sumber daya manusia yang kurang sehingga menyebabkan pengambilan setoran kurang efektif dan berdampak pada produktivitas sarana celengan mini serta berdampak pada kehilangan anggota. Hal ini terkadang dikarenakan sulitnya AO menyeragamkan waktu pengambilan setoran dari banyaknya anggota simpanan di berbagai wilayah perumahan yang berbeda-beda. Terkadang juga hal ini dikarenakan sistem penargetan pada jumlah anggota simpanan dan jumlah plafond pembiayaan yang harus dicapai AO, sehingga membuat kinerja AO menurun. Berikut kerangka kelemahan dari sarana celengan mini:



setoran celengan yang masih tidak sesuai dengan ketentuan. Terakhir, masalah faktor penghambat sarana celengan mini. Masih ada beberapa pihak KSPPS-MUI yang kurang suka (kontra) dengan penerapan sarana celengan mini. Hal ini disebabkan oleh adanya beberapa faktor penghambat yang sudah dijelaskan di bab sebelumnya.

Berbagai kelemahan, pro dan kontra tersebut disebabkan oleh beberapa faktor. Pertama, faktor memenuhi atau merespons kebutuhan dan keinginan masyarakat. Beberapa AO menerapkan strategi pemasaran model celengan kurang sesuai ketentuan dan indikator yang ada karena fokus memenuhi kebutuhan dan keinginan masyarakat. Hal ini sesuai dengan teori Kotler dan Ujang bahwa inti atau ide pokok pemasaran adalah memahami dan memenuhi kebutuhan dan keinginan konsumen. Kedua, faktor manajemen SDM yang kurang efektif baik waktu, tenaga, maupun biaya transportasi. Ketiga, kurangnya kesadaran anggota penyimpan sendiri. Keempat, faktor sistem penargetan yang diberikan kepada AO, karena target yang diberikan terkadang membuat AO dalam melakukan pemasaran kurang maksimal seperti kurang memahami wilayah pasar sehingga berdampak pada produktivitas celengan.

Kemudian kelima, kurangnya komunikasi persuasif, pendekatan AO dengan Anggota, dan kecerdasan atau pengetahuan AO mengenai wilayah pasar dan kondisi pasar. Hal ini kurang sesuai dengan teori di bab sebelumnya yaitu teori dari Fandi, Kotler, Nur Rianto, Nurlailah dan lain-lain, yang







Solusi dari faktor negatif tersebut terletak dari kesadaran anggota penyimpan sendiri dan terletak pada kinerja AO baik dalam bersosialisasi maupun dalam melakukan pemasaran. Artinya AO harus meningkatkan kegiatan komunikasi yang persuasif dan selalu melakukan pendekatan dan memahami betul kondisi anggota penyimpan dan rekan kerja. Di samping itu, tentunya ada faktor pendorong dari anggota penyimpan, AO, dan dari sarana celengan mini sendiri, yang mana mampu meminimalisasi berbagai masalah tersebut dan mampu meningkatkan kinerja AO. Diantaranya masih ada banyak anggota penyimpan yang dalam menabung jumlah setorannya cukup banyak, masih ada anggota penyimpan yang sadar akan pentingnya pengawasan dan perawatan sarana celengan mini, masih ada beberapa AO yang pintar dalam komunikasi, mengatasi masalah dan memahami kondisi pasar serta menjalin hubungan baik dengan anggota penyimpan, dan lain-lain. Dari semua pemaparan tersebut, strategi pemasaran model celengan mini di KSPPS-MUI Bungah Gresik dapat di ilustrasikan sebagai berikut:



diperuntukkan bagi semua kalangan tidak terikat oleh usia, penghasilan, pendidikan, dan gender. Anggota sarana celengan mini hanya terikat pada ketentuan jarak tempat tinggal anggota dengan kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik harus jauh yaitu lebih dari 10 km, meskipun masih terdapat beberapa AO yang masih tidak sesuai dengan ketentuan tersebut.

Strategi pemasaran model celengan mini tidak hanya diperuntukkan bagi anggota simpanan wadi'ah yad-damānah saja, akan tetapi diperuntukkan juga bagi anggota simpanan qurban, simpanan peduli siswa, dan simpanan haji atau umroh dengan ketentuan yang hampir sama yang membedakan hanya jenis produk, jumlah minimal setoran awal dan setiap harinya serta tujuan anggota simpanan untuk menabung. Sarana celengan mini juga diperuntukkan bagi anggota NPF, yaitu anggota yang mengalami pembiayaan bermasalah (pembayaran angsuran macet). Ketentuan dan mekanisme kerja celengan mini bagi anggota NPF tidak jauh berbeda dengan anggota penyimpan. Sarana celengan mini membantu anggota NPF untuk menabung selama waktu yang disepakati, yang mana nantinya jumlah setoran yang sudah terkumpul akan menjadi tabungan anggota untuk membayar angsuran pembiayaan. Berikut skema mekanisme kerja sarana celengan mini bagi anggota NPF:



sejak bulan November 2016 sampai bulan Oktober 2017 tidak terlalu signifikan yaitu sebanyak 189 anggota dari 834 anggota penyimpan. Pada grafik triwulan pertama, yaitu dari bulan November 2016 sampai bulan Januari 2017 AO hanya mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan sebesar 2,6% saja. Kemudian pada grafik triwulan kedua, yaitu bulan Februari 2017 sampai bulan April 2017 AO mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan sebesar 3,2%. Akan tetapi pada grafik triwulan ketiga, yaitu bulan Mei 2017 sampai bulan Juli 2017 AO mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan dengan tingkat yang cukup tinggi (signifikan) sebesar 8%. Kemudian pada grafik triwulan terakhir yaitu bulan Agustus 2017 sampai bulan Oktober 2017 AO mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan sebesar 8,6%. Peningkatan tersebut tentunya didorong oleh beberapa faktor yang telah dijelaskan di bab sebelumnya.

Sedangkan pada tabel peningkatan anggota simpanan per bulan menunjukkan peningkatan anggota simpanan yang fluktuatif (naik turun), seperti pada bulan November ke Desember 2016 peningkatan anggota simpanan mengalami kenaikan. Sedangkan pada bulan Januari ke Februari 2017 peningkatan anggota simpanan mengalami penurunan. Kemudian peningkatan anggota simpanan pada bulan Mei sampai Juli 2017 mengalami kenaikan terus menerus secara signifikan. Akan tetapi, pada bulan selanjutnya yaitu bulan Agustus sampai Oktober 2017 peningkatan anggota simpanan mengalami penurunan dan kenaikan lagi. Hal ini menunjukkan

bahwa peningkatan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah pada tabel per bulan mengalami peningkatan yang fluktuatif.

Peningkatan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah dengan memanfaatkan sarana celengan mini sebesar 22,6% tersebut merupakan persentase peningkatan yang tidak terlalu tinggi. Hal ini dikarenakan beberapa faktor yang telah dijelaskan sebelumnya seperti kurangnya SDM, komunikasi AO kurang baik dengan AO lain atau anggota penyimpan, biaya produksi yang cukup mahal, respon positif anggota yang kurang, dan sistem penargetan. Kemudian dikarenakan sarana celengan mini ini memang sifatnya bukan sebagai strategi pemasaran utama. Strategi pemasaran utama di KSPPS-MUI Bungah Gresik adalah pelayanan jemput bola. Strategi ini hanya sebagai strategi pemasaran pendukung dari strategi pemasaran lain berupa fitur produk simpanan wadi'ah yad-ḍamānah. Hal ini berarti celengan mini sebagai sarana tambahan (pendukung) yang sifatnya untuk merebut hati masyarakat dan memberikan manfaat lebih atau keistimewaan tersendiri pada produk simpanan wadi'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik.

Meskipun begitu, hasilnya tetap sama yaitu AO mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan dengan sarana celengan mini, sehingga pada tahun 2017 strategi pemasaran model celengan mini ini mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah sebesar 22,6% dari seluruh anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik dengan perbandingan 22,6%:77,4%. Kemudian peningkatan ini mampu menunjukkan bahwa KSPPS-MUI memiliki strategi pemasaran yang unggul







2. Strategi pemasaran model celengan mini mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik. Akan tetapi, peningkatan ini tidak terlalu tinggi (signifikan). Pada bulan November 2016 sampai bulan Oktober 2017, jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah meningkat dari 476 anggota menjadi 834 anggota penyimpanan. Sarana celengan mini ini mampu meningkatkan jumlah anggota penyimpan sebanyak 189 anggota dari 834 anggota penyimpan di KSPPS-MUI Bungah Gresik. Hal ini menunjukkan bahwa, sarana celengan mini mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah sebanyak 22,6%. Persentase peningkatan ini tidak terlalu tinggi dikarenakan berbagai kelemahan manajemen, faktor penghambat, faktor memenuhi kebutuhan dan keinginan anggota penyimpan, faktor rasa kepedulian dan tolong menolong AO serta faktor adanya pro dan kontra pada sarana celengan mini. Hal ini juga dikarenakan oleh sifat sarana celengan yang bukan merupakan strategi pemasaran utama, yakni hanya sebagai fitur atau sarana tambahan (pendukung) pada produk simpanan wadi'ah yad-ḍamānah. Meskipun begitu, strategi pemasaran model celengan mini mampu meningkatkan jumlah anggota simpanan wadi'ah yad-ḍamānah di KSPPS-MUI Bungah Gresik dan menunjukkan bahwa KSPPS-MUI mampu unggul dibandingkan dengan lembaga keuangan lain dalam hal strategi pemasaran model celengan mini.









- dan Kevin Lane Keller. *Manajemen Pemasaran*. Jakarta: Erlangga, 2008.
- Manullang dan Esterlina Hutabarat. *Manajemen Pemasaran dalam Kompetisi Global*. Yogyakarta: Indomedia Pustaka, 2016.
- Mario Freitas, Joao, et al. "Strategi Pemasaran Guna Meningkatkan Volume Penjualan dengan Pendekatan Technology Atlas Project Method di PT. Madubaru", *REKAVASI*, No. 1, Vol. 1, Desember, 2013.
- Moriorty, Sandra et al. *Advertising*, Jakarta: Kencana, 2011.
- Mariotti, John. *Smart Marketing*. t.tp.: PT Alex Media Komputindo, 2006.
- Masrita. "Pengaruh Bauran Pemasaran terhadap Keputusan Pembelian Batik Jambi (Suatu Studi Di Show Room Dekranasda Provinsi Jambi)", *Jurnal Dinamika Manajemen*, Vol. 1, No. 3, Juli-September, 2013.
- Miftah, Ahmad. "Mengenal Marketing dan Marketers Syariah", *Jurnal Ekonomi Islam*, No. 2, Vol. 6, Juli- Desember, 2015.
- Morissan. *Periklanan*. Jakarta: Kencana, 2010.
- Muhammad, *Manajemen Bank Syariah*. Yogyakarta: UPP STIM YKPN, 2002.
- Naionggolan, Basaria. *Perbankan Shari'ah Di Indonesia*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2016.
- Ningsih, Zuliana. "Etika *Marketer* dalam Meningkatkan Jumlah Anggota Di Koperasi Simpan Pinjam Pembiayaan Syariah Mitra Usaha Ideal (KSPPS MUI) Bungah Gresik". Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016.
- Nurlailah. *Manajemen Pemasaran*. Surabaya: UIN SA Press, 2014.
- Prapti Lestari, Endah. *Pemasaran Strategik*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2011.
- Pingkan Elat, Tisye, et al. "Bauran Pemasaran Jasa terhadap kepuasan Konsumen Di Hello Tours and Travel Manado", *Jurnal EMBA*, No. 3, Vol. 2, September, 2014.
- Randang, Wahyudi. "Kualitas Produk, Atribut Produk, dan Ekuitas Merek Pengaruhnya terhadap Keputusan Pembelian Minyak Goreng". *Jurnal EMBA*, No. 3, Vol. 1, September, 2013.
- Rangga Tranggono, Ganda. "Analisis Pengaruh Atribut Produk terhadap Keputusan Pembelian Tabloid Bethany pada Bethany Publishing House



- Wira Murti, Putu dan Wayan Santika. “Pengaruh Kepercayaan nasabah, Bauran Produk, dan Bauran Lokasi terhadap Transaksi Nasabah”, *E-jurnal Manajemen Unud*, No. 1, Vol. 5, 2016.
- Yuniarti, Yenny dan Sarah Mauliana. “Strategi Pemasaran Produk Digital Printing pada CV. FNB Digital JAMBI”, *Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jambi*, No. 1, Vol. 1, Januari-Maret, 2012.
- Zamroni dan Wahibur Rakhman. “Pengaruh *Marketing Mix* dan *Syariah Compliance* terhadap Keputusan Nasabah Memilih Bank Umum Syariah Di Kudus”, *Jurnal Ekonomi Syariah*, No. 1, Vol. 4, Juni, 2016.
- Bankir Indonesia, Ikatan. *Memahami Bisnis Bank Syariah*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2014.
- Kabupaten Gresik, MUI. *Majalis Mengawal Aqidah Memberdayakan Umat*. Gresik: Majalah MUI Kabupaten Gresik, 2017.
- KSPPS-MUI Gresik JATIM. *Profil KSPPS MUI Gresik*. Gresik: KSPPS MUI, 2012.
- RI, Departemen Agama. *Al-Qur’ān Terjemah Per-Kata*. Bandung: PT Shamil Cipta Midya, 2007.
- Syariah dan Ekonomi Islam UIN Sunan Ampel Surabaya, Fakultas. *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*. Surabaya: Fakultas Syariah dan Ekonomi Islam UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015.
- Wawancara dengan Achmad Bais, et al., Karyawan KSPPS-MUI, Gresik, 26 Oktober 2017.
- Wawancara dengan Adib Prasetyo, Kepala Bagian Bisnis, Kantor KSPPS-MUI Cabang Sidayu Gresik, 23 Oktober 2017.
- dan Vina Afifatun Anisah, Karyawan KSPPS-MUI, Bungah Gresik, 21 Oktober 2017.
- Wawancara dengan Ahmad Muafiq, Kepala Kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik, Kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik, 12 November 2017.
- Wawancara dengan Anneke Fajarwati Susilo, *Teller* KSPPS-MUI Bungah Gresik, Kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik, 11 November 2017.
- Wawancara dengan Fasilitul Lailiyah, Bagian Administrasi, Kantor KSPPS-MUI Bungah Gresik, 11 November 2017.



